



Cumpleaños de Francisco Coloane

Marino Muñoz Lagos

Este libro es el resultado de un fortuito de los escritores chilenos Francisco Coloane y Virginia Vidal de Pekín, en 1961, más o menos en el mismo en que nos conocimos nosotros. Virginia nos cuenta que Coloane "es un magnífico conversador"; tal como lo comprobamos después en nuestros innumerables encuentros y viajes por la Patagonia, especialmente haciendo clases o dictando conferencias. Cierta vez lo hicimos con el poeta ruso Evgueni Evtuschenko y otra con Juvencio Valle.

Aunque reacio a las entrevistas, como mujer talentosa y amable, Virginia se las arregló para trazar una ruta con Coloane para entrar en su vida, sus libros y sus bellas andanzas por el mundo. Coloane tenía un "ángel" para ganarse a sus amigos, siempre si ellos le gustasen y tuvieran sus mismas costumbres: algo así como Pablo Neruda cuando bebía sus vinos y recitaban sus poemas que envolvían sus amoros:

"Para abrazar a Coloane hay que tener brazos largos y ser un ventarrón que lo

"Testimonios de Francisco Coloane", de Virginia Vidal. Editorial Universitaria. Santiago de Chile, 1991.

envuelvo con barba y todo o sentarse a examinar el problema, estimarlo en sus dimensiones; medirlo en forma matemática y por fin tomarso una botella de vino con él o dejar la empresa para otra voz. Dejo estos planes, este abrazo, estas mediciones, esta botella para esta otra vez y le mando ahora unas cuantas palabras fraternales que lo circundean, lo regocijen y lo dejea dispuesto a venir por Isla Negra a desafiar y competir con el océano".

Francisco Coloane Cárdenas nació en el pueblecito de Quemchi en la isla Grande de Chiloé, el 19 de julio de 1910, en la madrugada del invierno, cuando el cometa Halley ya había pasado por la Tierra y se desplazaba hacia el planeta Marte, tal como se lo contaba su madre Humiliana Cárdenas Vera. La casa donde nació fue construida sobre pilotes y era un auténtico barco. Era su palafito chilote. Su padre era capitán marítimo y se llamaba Juan Agustín Coloane Muñoz, quien al morir le estrechó la mano diciéndole como a un viejo tripulante en voz baja "volvamos al mar".

A los seis años de edad ingresó a la escuelita rural de la isla de Huite en el bote en que remaba su mamá. Su profesora se llamaba Victoria Bahamonde y tomaba la pensión en la casa del abuelo. Este niño vivaracho y talentoso aprendió a leer en el Silabario Matte con un dibujo para leer la palabra "Ojo" en su pizarra de caliza y un lápiz de tiza que se llamaba "lápiz de Leche" que mojaban para escribir. Desde la escuelita de Huite salió al mundo: primero Punta Arenas, Santiago y otros lados más próximos y remotos que lograron la publicación de sus libros.

Cuando estaba en Punta Arenas estudió humanidades en el Liceo San José y el Liceo

de Hombres, donde tuvo varios paisanos escritores como Roque Esteban Scarpa, Wilfredo Mayerga, Silvestre Fugellie o Mauro Garay. Aprendió a tocar el trombón, se ganó el canto a la reina para las fiestas de la primavera, comenzó a escribir en el diario El Magallanes, hizo el servicio militar en el Regimiento Pudeto y se contrató como capador a diento en la Estancia Sara. En esta época murió su madre.

La escritora Virginia Vidal era casada con el crítico literario Yerko Moretici y ambos vivieron en China. Fueron grandes amigos con "Pancho" porque ambos nacimos un 19 de julio.



El Merillanes 18 julio 2010 pág. 13
S.R.

Cumpleaños de Francisco Coloane [artículo] Mario Muñoz Lagos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

2010

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cumpleaños de Francisco Coloane [artículo] Mario Muñoz Lagos.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)